

# Diario Turolense

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA  
SE PUBLICA POR LA NOCHE

Año II

Teruel.—Martes 9 de Febrero de 1915

Núm. 286

F. JOVER MARTINEZ  
DENTISTA

DIENTES ARTIFICIALES  
OPERACIONES SIN DOLOR

PLAZA DEL MERCADO, 6, PRAL.  
TERUEL

A LOS MOZOS DEL REEMPLAZO  
DE 1915

Los que deseen reducir el tiempo de servicio en filas, deben saber que con arreglo al artículo 443, del Reglamento para la aplicación de la ley de Reclutamiento, han de abonar el primer plazo de la cuota antes del tercer domingo de febrero que es la fecha señalada para el sorteo. Además tienen que aprender la instrucción, pues de lo contrario y con arreglo a la Real orden circular de 5 de diciembre pasado, perderían irremisiblemente el dinero.

La Escuela Militar «Valencia», plaza de Tetuán, núm. 24, Valencia, se encarga de hacer gratuitamente las gestiones necesarias para ser de cuota.

ASPECTO DE LA GUERRA

—La Prensa austro-húngara publica el autógrafo del emperador a los dos presidentes del Consejo de Austria-Hungría. La carta ensalza los sacrificios que los pueblos de la monarquía van haciendo, a pesar de la duración de la guerra. El espíritu guerrero de los soldados vencerá al enemigo y se recogerán entonces los frutos de tantos sinsabores. La unión de las diferentes nacionalidades de ambos reinos hará que no vacilen en la lucha hasta que quede vencido el enemigo común.

—Bajo la presidencia del príncipe de Hatzfeld se ha constituido hoy una Comisión central internacional con el fin de procurar y proporcionar socorros en gran escala a las poblaciones de la Polonia rusa ocupadas por los alemanes. Se han abierto suscripciones para dedicar grandes sumas a la adquisición de trigo. Los gastos de la Junta organizadora correrán a cargo de Rockefeller Forman parte de la Comisión los embajadores de España y de los Estados Unidos acreditados en Berlín.

—Según noticias de Washintcn, el embajador de Alemania, contestando al artículo del «World» referente al bloqueo de Inglaterra, ha publicado una declaración diciendo que Alemania no tiene la intención de molestar o capturar los buques norteamericanos cargados con víveres para el pueblo civil de los países enemigos.

—Comunican de Tokio que en aguas de Méjico el crucero japonés «Asama» estrellóse contra un arrecife que no se encuentra marcado en los mapas.

El crucero «Asama» fué construido en 1898; con 10.000 toneladas de desplazamiento, 21'3 millas de velocidad; armamento principal, cuatro cañones de 20'3 centímetros.

—La Prensa norteamericana, italiana y escandinava participan de la indignación producida en todos los países neutrales por las recientes medidas marítimas tomadas por Alemania.

—En el «Petit Journal», M. Stephen Pichon dice que las grandes potencias neutrales no dejarán de protestar ni permitirán que Alemania cometa de nuevo actos de piratería.

—El «New York Herald», en su edición marítima, cree que Alemania quiere asustar a los Estados Unidos, con el objeto de inducirles a imponer la paz a los beligerantes, lo que salvaría a Alemania de una derrota. «Pero—dice el «New York Herald»—los Estados Unidos, en lugar de actuar como árbitros en la guerra, más bien pudieran entrar en ella como aliados de la «Triple Entente.»

—Los periódicos franceses reproducen varios artículos publicados en la Prensa turca de Europa y del Asia, dando pruebas de la manera cómo los alemanes influyen en la opinión musulmana.

CONGRESO

SESIÓN DEL DÍA 6 DEL ACTUAL

Interpelación del Diputado por Albarracín, señor Barón de Velasco.

El Sr. Barón de Velasco: Pido la palabra.

El Sr. Presidente: La tiene S. S.

El Sr. Barón de Velasco: Pocas palabras, señores Diputados, para fijar mi actitud en este debate.

Cuando tuve la desgracia de perder a los que me dieron el ser, a quienes estoy agradecido, más que por los bienes de fortuna que me dejaron, por la educación y la cultura que procuraron darme, enterré en aquella tierra andaluza en que nació, no sólo sus restos queridos, sino mi personal esfuerzo. Y desde entonces vengo dedicándome al cultivo de aquella tierra que guarda para mí, no sólo lo que me sustenta, sino también todo cuanto yo quise en la vida.

No es larga mi vida, ni mucho menos mi vida parlamentaria; no presumo de viejo, ni tampoco de joven; pero

puede decirse que un tercio de ella lo llevo dedicado en absoluto a estudiar las cuestiones agrícolas y pecuarias de mi país, y por eso, señores Diputados, aunque quizá parezca algo de presunción, quiero intervenir en este debate en el que se ventilan intereses hondos y gravísimos de mi Patria. A esto, sin duda, fué debida la cariñosa alusión que el Sr. Romeo se sirvió hacerme ayer; no creo que fuera debida a mi condición de propietario. Pero yo, señores Diputados, soy de los que creen que el hombre, sea cualquiera la posición social en que se encuentre, debe tener como norma el trabajo; soy de los que creen que el hombre tiene que cumplir aquella sentencia bíblica dictada en el Paraíso, que condenó al hombre al trabajo, diciéndole: ganarás el pan con el sudor de tu frente. Además, yo tengo y practico ideas propias respecto a la armonía en que deben vivir el capital y el trabajo, y suelo expresarlas en gráfica frase cuando hablo de ello con los que conmigo comparten el cuidado de las tierras, de los ganados, de los olivares que temporalmente poseo, diciéndoles que yo no soy más que un administrador de esos bienes, que no soy sino un representante que el Estado tiene allí puesto, ya que en realidad casi las contribuciones representan la renta de la tierra.

Pero entiendo que no es mi misión defender a los agricultores y ganaderos porque eso lo han hecho de manera elocuentísima los señores Conde de Gamazo y Marqués de la Frontera, y yo no debo olvidar que represento un distrito de Aragón sumamente extenso, donde la densidad de la población seguramente no alcanza a dos habitantes por kilómetro cuadrado.

Según datos oficiales, son 14.818 kilómetros cuadrados los de la provincia de Teruel; aquí hay hijos de aquella tierra que saben que el distrito de Albarracín es casi la mitad de la provincia, y las 223.869 hectáreas de montes públicos que hay en aquella provincia puede decirse que pertenecen casi por completo al distrito de Albarracín. La vida en aquél distrito es sumamente mísera. ¿Sabéis por qué? Porque el propietario de esos montes es el Estado; porque puede decirse que en aquellos pueblos hay un solo propietario, que es el Estado; y en los hilos de piedra que marcan el límite de su propiedad, donde aparecen las iniciales M. P., que quieren decir monte público, hay muchos que suelen leer diciendo: «monte perdido». Esos montes podían bastar al sostenimiento de una población mucho mayor. (El Sr. Bernad: Para triplicarla.) Tiene razón el Sr. Bernad, y yo

tengo pedidos antecedentes al Ministerio de Fomento para explicar sobre este asunto una interpelación, pero van pasando cinco meses y el ministerio de Fomento no envía los datos para que yo pueda explicarlos.

Si preguntamos uno a uno a los alcaldes de los 67 pueblos de mi distrito el por qué del atraso y de la penuria en que viven, nos contestarán como contestó cierto alcalde. Permittedme que os entretenga unos minutos refiriéndos el sucedido, y ello servirá siquier para dar alguna amenidad a mi discurso. Todos los alcaldes os contestarían lo mismo que el famoso alcalde de Castrovido, de la provincia de Burgos. El pueblo de Castrovido hállase perdido en el interior de la sierra; consta de 30 o 40 vecinos, como algunos de los pueblos del distrito que me honra con su representación; su presupuesto municipal no llegará seguramente a 2 o 3.000 pesetas.

Pues bien, un día el alcalde de Castrovido presentó en la Sección de cuentas del Gobierno civil de Burgos un presupuesto, en el cual, después de copiar las partidas de ritual, consignó una que decía: «Para animales dañinos, 20.000 pesetas». Llamó esto, como es natural, la atención del jefe de la Sección de cuentas del Gobierno civil, quien a su vez llamó sobre ello la atención del gobernador; ¿y sabéis lo que dijo el alcalde de Castrovido cuando compareció ante el gobernador? Dió la coincidencia de que el gobernador presidía por aquel entonces una sesión extraordinaria de la Diputación provincial, y al pedirle, ante todos los representantes reunidos, explicaciones sobre la famosa partida de las 20.000 pesetas, el señor alcalde hubo de decir: Nosotros vivíamos en el pueblo dichosos y felices; teníamos unos montes en los cuáles pastaban nuestros ganados; pagábamos un canon relativamente módico; pero llegó un día en el cual el Estado empezó a exigir mayor cantidad; entonces esos montes fueron objeto de ordenaciones; nos prohibisteis el acarreo de leña para nuestros hogares, que antes nos concedíais, y hubo necesidad de sobornar a los guardas de montes. Eso dijo, y otra porción de cosas que dieron a entender que era preciso engrasar mucho la rueda de la administración para que pudieran vivir felices y tranquilos en el pueblo, y de ahí la necesidad de enjugar el déficit, ya creciente, del Ayuntamiento, que ascendió a 20.000 pesetas.

Pues bien; aplicando este sucedido al caso presente, yo tengo que decir que los animales dañinos son en este

caso concreto los intermediarios, que vosotros conocéis, que vosotros sabéis cómo se llaman y a quienes, sin embargo, no tenéis el propósito de combatir.

¡Qué situación la vuestra, la de ese Gobierno, que no se ve combatido en el momento actual por oposición alguna! Es este un momento en el que podéis hacer absolutamente todo, por lo mismo que no os exigimos absolutamente nada. Verdaderamente, señor Ministro de Hacienda, pudiera decir que estáis en el Capitolio; pero no olvidéis que, acaso, un día el pueblo os exija estrecha cuenta del poder que os ha dado, y con el cual ejercéis una verdadera dictadura, porque junto al Capitolio está la roca Tarpeya.

Yo, Sres. Diputados, no quiero causar la más pequeña molestia al señor Ministro de Hacienda, y crea que, por mi parte, y cumpliendo, además, el mandato de esta minoría, no he de retrasar ni un instante la aprobación de ese proyecto, aunque yo, personalmente, no pueda sumarme al coro unánime de alabanzas que S. S. está escuchando de todos los lados de la Cámara.

Porque, Sres. Diputados, yo lo analizo y os pregunto: ¿Qué es el proyecto? El proyecto, o es mucho, o es absolutamente nada. Digo que puede ser mucho, porque si vosotros, realmente, lo que recabáis es una autorización en blanco para hacer en toda ocasión y en todo momento aquello que creáis preciso para la salud del pueblo; es decir, si vosotros pretendéis ejercer una verdadera dictadura para abaratar las subsistencias y para ir en contra de los verdaderos causantes de su carestía, yo, Sres. Diputados, que no tengo autoridad ninguna para concederos nada en nombre de los demás, estoy por decir que, personalmente (porque jamás mi condición de productor será bastante para poner una venda sobre mis ojos), me hallo dispuesto a daros cuantas facilidades queráis para la aprobación de ese proyecto; pero no es eso.

Vosotros iniciáis una política que estoy por decir que es la más peligrosa de todas, y sobre ella requiero la opinión y aludo de una manera directa al Sr. Urzáiz, Esta política, para mí tan peligrosa, es la de la alteración del Arancel. Comprenderéis, Sres. Diputados, que yo, que confieso mi incompetencia en estas cuestiones, tenga que amparar mi modesta opinión solicitando el parecer de personas tan competentes en lo materia como el Sr. Urzáiz; y aludiría también al maestro de todos, D. Gumersinde de Azcárate, que no es sospechoso, así como a su discípulo predilecto, el Sr. Predregal. (El Sr. Ministro de Hacienda: Todo eso para facilitar la aprobación del proyecto. — Muy bien, en la mayoría.) Y para facilitar aún más la aprobación del proyecto, diría que si pudiera sustraerse a la presión que sobre él ejerce el cargo que desempeña, no sé si de manera definitiva o accidental, como presidente de la Comisión, aludiría a una persona a quien pudiera calificarse de malogrado financiero del partido conservador, el Sr. Espada. (El Sr. Espada: Mi opinión está en el dictamen.—El Sr. Ministro de Hacienda: Es la primera firma.) No más lejos que en la tarde de anteayer se expresaba S. S., Sr. Espa-

da, de otro modo en el proyecto de Marina. Por eso he dicho si pudiera el Sr. Espada tener completa libertad para exponer su opinión. Pero volvamos al asunto.

(Continuará)

## LA CUESTIÓN ECONÓMICA

### RIÑEN LOS BURROS...

Empiezan a sentirse hondamente en España los efectos de la guerra.

La cuestión de las subsistencias se presenta a la vista de todo el mundo en términos pavorosos.

No está el daño en que suban el precio en los artículos de primera necesidad, sino en que éstos escaseen.

Y claro es, como trueno y trueno en gordo, nuestros gobernantes se acuerdan ahora de Santa Bárbara.

En el Congreso y en el Senado han empezado los escarceos oratorios acerca del problema económico. ¿Qué resultará? Nada absolutamente nada práctico. Y si no, al tiempo.

¿Por qué? Pues ya lo hemos dicho: porque han tocado a arrebato cuando ya el fuego se ha propagado a todo el edificio.

Donde no hay no se puede sacar, dice un refrán vulgarísimo de la tierra, y eso nos sucede en estos momentos en España.

Durante cuatro o cinco meses, los acaparadores, las «fuerzas vivas», como asimismo se apellidan, han tenido buen cuidado de almacenar y recolectar en los mercados, y de manos de los productores, los artículos de primera necesidad. Harto sabían ellos que la guerra es una consumidora insaciable, y que la importación de esos artículos quedará reducida a cero.

No es eso sólo, sino que además, y como si fuésemos un pueblo con exceso de producción, han traspasado nuestras fronteras, a ciencia y paciencia de los poderes públicos, todos aquellos artículos tan necesarios para nutrirse una raza, que la consume la deficiencia de su alimentación.

Es posible, no obstante, que haya a estas horas en España trigo suficiente para el consumo hasta la próxima cosecha, pero como ese trigo se halla en poder de unos cuantos, y lo que decimos del trigo puede decirse también de las patatas, las alubias, el arroz, etcétera, etc., resultará que a costa de las privaciones y el hambre de veinte millones de habitantes, se enriquecerán unas cuantas docenas de acaparadores y agiotistas.

Por eso hemos dicho antes, y repetimos, que de la decisión de las Cortes no saldrá ni puede salir nada práctico.

El Gobierno no puede apoderarse, ni aun en concepto o por causa de utilidad pública, de esas mercancías acaparadas, y ni aun dejando libres de todo impuesto la importación, arribaría a nuestros puertos un solo barco con cargamento de ellas.

Las naciones beligerantes tienen todavía mucho oro para dejárselas escapar.

No nos queda más recurso que pasar hambre hasta que llegue la cosecha.

Menos mal que somos los españoles

un pueblo resignado, con resignación rayana en la idiotez.

Estamos en vísperas de un desequilibrio económico, quizá el mayor que se ha conocido en nuestro país desde hace doscientos años.

Con la tan decantada neutralidad ha hecho creer el Gobierno que estábamos a salvo de toda contingencia, y nos hemos quedado ran satisfechos y contentos.

Efectivamente, no hemos ido a la guerra, ni quiera Dios que vayamos, pues ya tenemos bastante con la sangría suelta de Marruecos, pero la guerra se nos ha metido en casa y somos los primeros en sufrir sus consecuencias.

Como anillo al dedo nos viene ahora aquél vulgar adagio: «riñen los burros y lo pagan los arrieros.»

Juan del Triso.

## La ofensiva alemana

Los alemanes están acumulando, desde hace varios días, fuertes contingentes de tropas en todo el frente occidental, principalmente en la región comprendida entre Lille y la costa inglesa. Así lo vienen diciendo los informes ingleses con la confirmación de otros informes oficiales facilitados al Gobierno francés por el coronel Remington, según se dice. No podrá alegarse que los informes son sospechosos en favor de los alemanes.

En toda la línea, sin exceptuar un sólo pedazo de ella, se nota una actividad creciente, que tiene por objeto impedir que los franceses retiren fuerzas de ningún sector, por considerarle menos amenazado, para llevarlas al punto del ataque principal.

La entrada en campaña de las nuevas divisiones tudescas marca, pues, el principio de una acción ofensiva en busca de sucesos que nos saquen del marasmo en que llevamos varios meses.

Cómo podrán resistir los aliados el ataque que se inicia, es la pregunta que se hacen cuantos siguen al detalle el desarrollo de la guerra.

El tiempo perdido durante la forzosa quietud de los alemanes y la tregua que les concedieron tal vez tengan que lamentarlo amargamente los incondicionales admiradores de la estrategia pasiva de Joffre y French.

Es indispensable al espíritu público en Francia e Inglaterra un triunfo claro que se traduzca en el completo retroceso de las huestes del Kaiser. Si éstas, por el contrario, obtienen ventajas y avanzan por el territorio francés, será muy difícil a los gobernantes de la República contener el cansancio que ya comienza a reinar y que se traduce en inventivas contra la conducta de los ingleses y de los rusos. Cuando los socios se pelean el negocio no va bien.

Una lógica burda y elemental hace comprender a todos que si las tropas franco-inglesas no consiguieron batir eficazmente a sus enemigos en los momentos en que su línea estaba débilmente cubierta, menos han de lograrlo ahora que son ellos los que toman la iniciativa, seguros de su fuerza y de su espíritu ofensivo.

Se aproxima, en consecuencia, un

instante crítico, que podría ser hasta decisivo, pues las operaciones del teatro occidental han de tener siempre un carácter principalísimo en la solución del problema bélico que está arruinando al mundo.

Joffre, rechazando el ataque y tomando después una actitud enérgica, puede alcanzar un éxito brillante. Si se ve obligado a ceder, ya serán inútiles todas las habilidades de lenguaje, porque los hechos tendrán más elocuencia que la dialéctica oficial.

A no ser que dispongan lo contrario los enemigos personales del Kaiser y los que tienen a sus tropas por un ejército de opereta o algo así.

## ¿Una cabeza o un pueblo?

Hace treinta y nueve años (en julio de 1876). Santiago de Liniers escribió un libro demoledor titulado: «Todo el mundo».

Liniers hacia un dibujo de los políticos españoles condenando sus procedimientos en todos los órdenes. Afirmaba que los hombres políticos de todos los partidos que alternaban en el Poder desde hacía cuarenta años, eran la más indigna turba de galopines.

Santiago de Liniers terminaba pidiendo, como ahora en su último discurso ha pedido el señor Navarro Reverter, para remediar todas las grandes e incontables desdichas de nuestra patria, la existencia de un hombre, de una cabeza capaz de gobernar bien y al mismo tiempo de reprimir las osadías, las concupiscencias y los desmedidos egoísmos de los políticos al uso.

Aquel hombre, aquella cabeza, o no ha existido o se ha dedicado a otros menesteres. Políticamente, no ha nacido.

Ahora, como entonces, se reclama la dirección y la sabiduría de un ente casi divino, para que ponga en orden el desconcierto general de la vida pública española.

Aparte de parecerme la idea un tanto imperialista, la historia, el ejemplo y la experiencia nos pone de manifiesto su imposibilidad. Por desgracia, de cuarenta años a esta parte, lejos de mejorar hemos empeorado, y no es de esperar que el hombre verbo, carne y sangre, nazca de estas cenizas.

Al libro de Liniers le puso unas sabrosas apostillas Juan Valera, que con su ironía fina y su clara percepción de las cosas, aunque reconociendo grandes dotes al escritor misántropo, le deshacía por completo la teoría.

Tronar contra los políticos, insultarlos, fulminar contra ellos toda clase de anatemas, es un argumento; pero no una razón, y menos todavía un remedio.

Valera, a este respecto, nos recuerda el siguiente paisaje, del libro inmortal.

Cuenta la historia que, después de la comida, el duque y D. Quijote se fueron a dormir la siesta, y Sancho acudió a dar conversaciones a la duquesa, que estaba con sus dueñas y doncellas.

La duquesa obligó a Sancho a sentarse junto a sí en una silla baja, rogándole que se sentase como gobernador y hablase como escudero.

Sancho declaró allí que él tenía a su amo por loco, menguado y mantecato,

Y la duquesa le contestó:  
—«Pues D. Quijote de la Mancha es loco, menguado y mentecato, y Sancho Panza, su escudero, lo conoce, y con todo eso, le sirve y le sigue, y va atenido a las vanas promesas suyas, sin duda alguna debe ser el más loco y tonto que su amo».

Condenaba con esto Valera la teoría de Liniers; pues si en una nación hay seis u ocho mil tunos que gobiernan, y gobiernan mal, es consecuencia precisa que el resto de los españoles sean idiotas o tan pillos y tan viles como los que, diciendo que nos gobiernan, nos des-gobiernan.

Y yo digo, ateniéndome a esto y concretándome ya a la petición o deseo del señor Navarro Reverter, que no todo el mal está en la dirección que imprimen al Estado los hombres públicos, sino en el pueblo, que reconociendo como Sancho la locura de su amo, y como él los errores políticos, no interviene, no pone coto a esas extralimitaciones.

Nuestra reconstitución, nuestra regeneración, no puede ser obra de un hombre.

Dado que naciera el ser perfecto que se necesita para tan alta e inconmensurable obra, se pervertiría en el medio ambiente, en la molición de un pueblo que ni hace ni exige que se haga.

Hombres han existido capaces de marcar a España una nueva ruta, de imprimir a nuestra política nuevos y más fecundos giros, y o se han estrellado en su intento o no han sido oídos, no han sido impuestos como debieron haberlo sido, por el pueblo.

Ese hombre excepcional que pidió Liniers hace cuarenta años y que ahora pide el señor Navarro Reverter, necesitaba un pueblo consciente, un pueblo digno, un pueblo de muchos.

No, no hace falta en España un hombre con cabeza privilegiada; lo que le hace falta a España es un pueblo con cabeza y con los demás adminículos del sexo bien desarrollados.

ALEJANDRO BER.

## SANTORAL Y CULTOS

**Santos de mañana.**—Santa Escolástica.

**Misas cantadas a hora fija.**—En la Catedral darán principio las Horas Canónicas a las nueve. En Santa Teresa a las nueve. En San Miguel a las ocho. A las nueve en Santiago y San Andrés. A las nueve y media en San Juan.

**Misas rezadas a hora fija.**—A las seis en Santa Teresa, La Merced y el Hospital. A las siete Santa Clara y Santiago. A las nueve en la Catedral. A las once en San Juan y El Salvador. A las once y media en la Catedral. A las doce en San Pedro y San Martín.

**Cuarenta horas.**—En el Salvador de cuatro a seis de la tarde. La Misa con-ventual a las nueve y media.

**Santo Rosario.**—Al toque de oraciones se reza en todas las Iglesias Parroquiales.

**FERMIN ROUMIER**

DENTISTA

Democracia 31 (esquina al óvalo).



## NOTAS PROVINCIANAS

### LA CRISIS OBRERA

**LINARES.**—Esta tarde se ha verificado una manifestación obrera para pedir al Gobierno que se reanude el trabajo en la mina *Los Arroyanes*.

A la manifestación, en la que no hubo ningún incidente, asistieron unos 3.000 obreros.

### UN BANQUETE

**ZARAGOZA.**—En el salón de fiestas del Casino Mercantil se ha celebrado un banquete en honor de los oradores que tomaron parte en las conferencias acerca de las zonas neutrales.

Al banquete, organizado por el Ateneo, han asistido más de 300 comensales. El señor Royo Villanova pronunció un elocuente discurso para ensalzar la labor realizada por los oradores y felicitarse de la armonía que existe entre el Ateneo de Zaragoza, que aquél preside, y otros centros que, como el Mercantil y el de Agricultura, Industria y Comercio, han conseguido llevar hasta la comisión dictaminadora la voz de Aragón en tan importante asunto como el de las zonas francas.

A continuación habló el Sr. Isabal, pronunciando un discurso de patrióticos tonos.

Terminó el banquete con vivas a Aragón y a España.

### NAUFRAGIOS Y AVERIAS

**CADIZ.**—Esta mañana entró en el dique de Matagorda el buque inglés *Mofri*, procedente de la India, con un cargamento de azogue valorado en tres millones y medio de libras esterlinas.

Reconocido el buque, se le apreciaron grandes averías en el fondo y en la popa, averías que se causó el barco al rozar unos obstáculos en la entrada del puerto.

**ALICANTE.**—Esta tarde ha entrado en el puerto el vapor *Xelmo*, a bordo del cual han venido de Almería tres marineros naufragos del vapor velero *Capricho*, *Concepción* y *San José*, que en unión de la citada, fuéronse a pique en las costas de Melilla.

Los marineros; que vienen en lastimoso estado, han sido solícitamente atendidos en el Gobierno civil, facilitándoseles ropa y también el pasaje hasta sus respectivos pueblos.

## INFORMACION GENERAL

Con asistencia de los señores Alemany, Feced, Vilatela y Muñoz, se reunió ayer tarde la Comisión provincial, tomando los acuerdos siguientes:

Informar al señor Gobernador el presupuesto extraordinario de la cárcel del partido de Calamocha.

Aprobar la relación de estancias causadas en el Hospital municipal de Alcañiz por acogidos enfermos de la cursal de Beneficencia.

Autorizar el prohijamiento de una niña a favor de José Rosalen Pastor, de Alcócer (Valencia)

El ingreso en la Casa de Beneficencia como acogida de lactancia de Carmen Martínez Lafuente, de Terriente.

El ingreso en el manicomio provincial, en concepto de observación, de Mariano Martínez Lahuerta, de Calomarde.

Informar al señor Gobernador en un expediente; y

Quedar enterada de la Real orden por la que se confirma el acuerdo de esta Corporación nombrando médico de la Comisión mixta a D. Miguel Ibáñez.

—En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 68 de la Ley municipal, el sorteo de los Vocales Asociados de la Junta municipal, que ha de actuar durante el año 1915, se efectuará en la sesión pública que celebrará el excelentísimo Ayuntamiento el día 10 de los corrientes.

—En Alcañiz ha sido denunciado ante el señor Juez municipal el joven de 15 años Francisco Celma, por usar una pistola sin la correspondiente licencia.

—Hoy a las doce ha finado el plazo para la presentación en el Ayuntamiento de pliegos para el concurso del alumbrado público.

Se han presentado dos proposiciones, una suscripta por D. Emilio Fernandez y la otra por D. Joaquín Torán.

Mañana a las once se verificará la apertura de dichos pliegos y se hará la adjudicación provisional.

—La guardia municipal ha recogido varios objetos de los que usan los jóvenes estos días, para arrojar esencias, agua y otras cosas sobre las señoras y señoritas que van por la calle.

Hacen bien en privarles de esta diversión que va degenerando en abuso, pues hay señora que resulta con el traje manchado e inutilizado y francamente no hay derecho para eso;

—En el Gobierno civil ha jurado el cargo de Corredor de Comercio de esta plaza, nuestro particular amigo D. Máximo Miguel.

Por solicitar más sueldo el que la desempeñaba, se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Lanzuela; su dotación consiste en 350 pesetas pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal.

Los aspirantes a dicha plaza presentarán sus instancias dentro del plazo de ocho días.

—Medicina higiénica.—Conocida en todo el mundo por la seguridad en los efectos, agradable sabor, que ayuda a las digestiones, tonifica y aumenta el apetito, pudiendo usarlo lo mismo los dispépsicos que los sujetos sanos, es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

—En ninguna nación del mundo hay dentífrico que se haya propularizado tanto como el *Licor del Polo* en España.

—367'50 pesetas fué la cantidad recaudada ayer en esta ciudad por el impuesto de consumos.

## BOLETIN METEOROLOGICO

Día 9 de febrero

Observaciones tomadas en el Instituto provincial

Barómetro a cero grados y al nivel del mar . . . . . 763'4  
Temperatura máxima a la sombra . . . . . 11'5  
Idem mínima a la sombra . . . . . 2'4  
Kilómetros recorridos por el viento en 24 horas . . . . . 1'2  
Dirección del viento . . . . . S.  
Lluvia en milímetros . . . . . 0'0

## SERVICIO TELEGRÁFICO

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 9 15'35

### UN PRÍNCIPE RUSO

Ha llegado a Roma el príncipe ruso Jusupoff encargado de una misión que le ha confiado el Zar.

El Papa lo ha recibido en audiencia.

### BOMBARDEOS

En el mar Negro, los torpederos ingleses han bombardeado el puerto de Kopa.

### CAMPAÑA PLAUSIBLE

La directiva de las sociedades obreras de Zaragoza, prosigue tenazmente su campaña contra el encarecimiento de las subsistencias.

### HUELGA DE OBREROS

En el pueblo de Cenicero (Logroño) se han declarado en huelga los obreros agrícolas.

Ha tenido que intervenir la guardia civil, surgiendo una colisión de la que han resultado muertos y heridos.

## Vapores correos españoles

de Pinillos, Izquierdo y C.ª, de Cádiz

El día 18 de febrero saldrá fijamente de Valencia, el vapor *Príncipe de Asturias* con destino a Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª

A los pasajeros de 3.ª se les sirve la comida en mesas convenientemente instaladas.

**LINEA ANTILLAS.** Cada 20 días salida de vapores para Canarias, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos.

Solicítense informes verbalmente o por carta de sus **CONSIGNATARIOS**

Requena e Hijos, Colón 62, VALENCIA

Imp. del DIARIO TUROLENSE  
Muñoz Degraín, 2.

# Imprenta del DIARIO TUROLENSE - Muñoz Degraín, 2

A CARGO DE VILLANUEVA

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos a precios económicos. Circulares, membretes, esquelos, recordatorios de todas clases, tarjetas de visita, etc

## J. ARSENIO SABINO

LIBRERÍA DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

OBJETOS DE ESCRITORIO

En este establecimiento se admiten encargos de adquisición de toda clase de obras tanto extranjeras como nacionales; basta que se indique el autor y punto de venta.

5 — DEMOCRACIA — 5

## AGUAS Y LODOS MINERO MEDICINALES

# Paracuellos de Giloca -- (Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran. mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatoa alba, sulfuraria y gran cantidad de barenina y glerina. Asociados al uso del agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caeterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulósas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias reveldes si se localiza claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel facilita la curación.

Para informes, pídase folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

## :: DIARIO TUROLENSE ::

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes. . . . . 1'00  
Fuera, trimestre. . . . . 3'50

PAGO ADELANTADO

Esquelos, anuncios y reclamos, a precios sumamente económicos.